

UNIKOM

— RADIOS & AUDIOMEDIEN —

Présidente de la Confédération et cheffe du
Département fédéral des finances DFF Karin
Keller-Sutter
3003 Berne
ep27@efv.admin.ch Par e-mail à Zurich,

30 avril 2025

Consultation sur la loi fédérale sur le paquet d'allègement budgétaire 2027 : prise de position

Madame la Présidente de la Confédération Keller-Sutter, Mesdames et Messieurs

L'Association des radios et des médias audio indépendants (UNIKOM) prend position sur l'avant-projet de loi fédérale sur le paquet d'allègement budgétaire 2027 dans le cadre de la procédure de consultation. En effet, certaines des mesures proposées concernent le secteur des médias en général et nos membres directement.

Nous en particulier trois mesures d'économie proposées :

1. Renonciation à la contribution à l'offre de la SSR à l'étranger (article 28 LRTV)
2. Contributions à la diffusion de programmes dans les régions de montagne (article 57 LRTV)
3. Renonciation aux contributions à la formation des professionnels du programme (article 76 LRTV)

Offre de la SSR à l'étranger

Depuis des décennies, la SSR fournit à l'étranger une offre d'information inscrite dans la loi. Elle comprend la plateforme en ligne swissinfo.ch, le site tvsvizzera.it ainsi que la collaboration avec les chaînes de télévision internationales TV5MONDE et 3sat. Cette offre est financée pour moitié par des fonds généraux de la Confédération et pour moitié par la part de SSR à la redevance radio et télévision.

Le mandat à l'étranger explique et reflète la Suisse politique, économique, culturelle, sociale et scientifique. Dans ce contexte, toutes les offres de la SSR à l'étranger ont en commun de proposer des informations librement accessibles, crédibles et de grande qualité, tant pour les Suisses vivant à l'étranger que pour un public international. L'utilité d'une telle couverture médiatique ne peut guère être surestimée, surtout dans un ordre mondial de plus en plus instable et chargé de conflits.

Le débat international sur l'avenir de 3sat montre que la menace d'un retrait de la Suisse de ce projet de coopération européen aurait des répercussions bien des frontières nationales. Car 3sat est synonyme de solidarité et de compréhension européennes. Cette étroite collaboration médiatique et l'échange entre les rédactions en Europe sont aujourd'hui d'une grande pertinence politique, sociale et culturelle.

Ce que 3sat fait pour l'espace germanophone, TV5MONDE le fait pour la partie francophone de l'Europe. TV5MONDE jette même un pont transatlantique - ce qui, à l'heure actuelle, est également d'une importance plus que symbolique.

Compte tenu de la pression énorme exercée sur les économies, la SSR ne pas en mesure de compenser la disparition du financement fédéral. La suppression de la contribution fédérale signifierait par conséquent la fin de l'offre journalistique pour l'étranger. C'est pourquoi nous nous opposons fermement à cette mesure.

Formation de créateurs de programmes

La formation des créateurs de programmes est décisive pour la qualité et la diversité du paysage médiatique suisse. Aujourd'hui, la Confédération encourage la formation et le perfectionnement des créateurs de programmes des médias électroniques en versant des subventions aux établissements de formation à hauteur d'un million de CHF. La suppression de ces contributions menace la diversité des médias - et donc la démocratie elle-même. En effet, elle sape la capacité des professionnels des médias à s'adapter aux changements technologiques et à relever les défis posés par l'intelligence artificielle et les plateformes numériques.

Les médias, quel que soit leur canal de diffusion, jouent un rôle décisif dans l'information d'une grande partie de la population. Les professionnels des médias ne demandent pas de privilèges, mais les moyens dont ils ont besoin pour effectuer leur travail au service du public. Les petites radios non commerciales fournissent également ce service d'information - elles ont besoin de professionnels des médias bien formés.

L'UNIKOM s'oppose donc à cette mesure d'économie. Nous nous opposons également à la référence faite par le Conseil fédéral aux deux initiatives parlementaires Chassot (22.417) et Bauer (22.407), qui prévoient de soutenir les institutions de formation reconnues par une contribution d'un million de CHF au total. En effet, cet argent doit s'ajouter au soutien de la Confédération et non le remplacer.

Diffusion de programmes dans les régions de montagne

Le soutien à la diffusion de programmes radiophoniques dans les régions de montagne (0,6 million de CHF) garantit une couverture médiatique de base même dans les régions isolées. Les habitants des régions de montagne doivent avoir les mêmes possibilités de s'informer sur les événements régionaux, nationaux et internationaux que les habitants des zones urbaines. Or, le financement de médias indépendants s'avère beaucoup plus difficile dans les régions périphériques que dans les zones urbaines. Et comme la couverture du signal est beaucoup plus difficile à garantir dans les régions de montagne, elle devient proportionnellement plus chère, précisément pour les programmes radio qui y sont diffusés. C'est pourquoi l'UNIKOM s'oppose à la suppression de la modeste contribution de soutien. Au lieu de cela, le cercle des bénéficiaires devrait être élargi au-delà des émetteurs titulaires d'une concession, afin de permettre la diversité médiatique dans les régions périphériques également.

Conclusion

- L'UNIKOM s'oppose à la suppression des contributions à l'offre de la SSR à l'étranger. Une éventuelle réduction de la contribution fédérale n'est pas non plus une option. Sinon, cette offre ne pourra pas continuer à exister.
- Les contributions à la formation des professionnels des programmes ainsi que le soutien à la diffusion de programmes radio dans les régions de montagne doivent être intégralement maintenus.

Les trois mesures proposées ont un faible potentiel d'économie par rapport au budget total de la Confédération, mais causent d'importants dommages sociaux et médiatiques, au niveau national et international. Les bénéfices de ces contributions dépassent de loin les coûts.

Meilleures salutations

UNIKOM Association des radios et médias audio indépendants